
Compte-rendu de la réunion des administrateurs de  l'association Les
jardins d'Émile du mardi 9 octobre 2022

Sont  présents :  Marie-Claire  VILLE,  Jacky  Ville,  Hubert  JOUANNEAU,  Martine
CHAVENON,  Corinne  COMTE,  Marie  DOGNIN,  Jean-Baptiste  FORET,  François
TORTEL, Annie RASSELET.
Est excusée : Jacqueline RAFFESTIN

Bilan 2022     :  

FINANCIER : 

Les finances sont équilibrées grâce :
– aux subventions demandées par Marie-Claire suite à l'inauguration (100,00 € de Groupama

et 200,00 € du Crédit Agricole)
– aux cotisations des adhérents,
– à la vente des cagettes garnies et de légumes aux adhérents tout au long de la saison,
– et à l'investissement de tous les adhérents jardiniers, en particulier Jacky, sans qui le jardin

ne serait pas ce qu'il est.

Tout cela nous a permis de proposer une belle inauguration en juin 2022, mais aussi d'acheter une
fraise et une petite tondeuse dont nous avions grand besoin.

RÉCOLTES :

Les fortes températures et la sécheresse ont eu un impact négatif sur la production cette année.
Malgré tout, les adhérents Jardiniers ont pu profiter des légumes, et les adhérents Gourmets profiter
d'une généreuse cagette garnie début octobre.

Si nous avons bénéficié  de très  grosses récoltes de fraises  et  haricots cette  année,  du côté  des
courgettes,  potimarrons et citrouilles la récolte a été peu abondante. Nous essayerons d’avoir pour
le printemps 2023, un plus grand nombre de plants et de variétés de ces légumes.

Nous constatons que bien qu'ayant augmenté la production de pommes de terre par rapport à 2021,
cette dernière est encore insuffisante.

L'organisation de l'arrosage a été parfois un peu brouillon, nous tâcherons de mieux gérer ça en
2023.

ADHÉRENTS : 54 en octobre 2022.

Corinne  propose  lors  du  paiement  de  la  cotisation  2023  de  remplir  une  fiche  d'adhésion  pour
collecter numéro de téléphone, adresse mail et positionnement de l'adhérent (Jardinier – Gourmet –
Mécène),  cela afin d'affiner notre communication auprès de tous (envoi de SMS ciblé pour les
chantiers aux jardiniers ; annonces des ventes aux Gourmets ; informations événementiels à tous). Il
y a encore eu des petits loupés cette année, nous essaiyons d'apprendre de nos erreurs et de nous
améliorer.
Nous  constatons  que  les  jardiniers  travailleurs  sont  rares,  contrairement  aux  jardinières.  C'est
dommageable car certains travaux nécessitent une force physique importante. Malheureusement,
nous ne voyons pas comment attirer plus d'hommes au jardin, ni une population plus jeune. Nous



allons y réfléchir.
Dans l'ensemble,  nous sommes satisfaits  des  résultats  de 2022.  Le jardin est  beau.  Les  visites,
effectués par Marie-Claire et Jacky, en partenariat avec l'Office de Tourisme, ont donné d'excellents
retours  des  visiteurs.  L'accueil  et  l'endroit  sont  agréables.  L'initiative  est  appréciée  autant  à
l'extérieur que par les membres de l'association. La motivation est grande pour poursuivre cette
belle aventure collective avec toujours plus de bienveillance les uns envers les autres.

Projets 2023     :  

FINANCIER : 

Nous décidons d'acquérir :
– des tuyaux et de nouvelles tonnes à eaux afin de faciliter l'arrosage,
– une brouette supplémentaire qui sera bien utile durant les chantiers,
– d'adhérer à l'association Kokopelli (20€/an) cela nous donnera une réduction de 0,50€ sur

chaque  sachet  de  graines  acheter  auprès  d'eux  (semences  biologique,  libres  de  droit  et
reproductibles).

La possibilité d'ouvrir un livret A est évoqué, afin de compenser les frais de gestion de compte,
Marie-Claire et Annie vont se renseigner.

RÉCOLTES :

MILDIOU :  Au printemps,  nous utiliserons  un purin  de tanaisie  comme alternative  à  la
bouillie bordelaise pour prévenir le mildiou sur les pommes de terre et les tomates. 
La  tanaisie  a  été  récoltée  en  été  2022  dans  le  coin  des  simples  par  Marie  et  Corinne  qui  se
chargeront du traitement sur une parcelle test en 2023. 
Hubert s'occupera de traiter à la bouillie bordelaise les autres plantations, mais avec modération.

CALENDRIER LUNAIRE : Puisque nous avons remarqué que les semis et les plantations
effectués en fonction du calendrier lunaire semblaient plus vigoureux et résistants, nous tenterons de
suivre mieux la lune pour ces travaux en 2023. Autant que le climat nous le permettra.

ZONE OMBRIERE : Jean-Baptiste propose de tester l'installation d'une zone ombrière le
long des rangs de salades avec la banderole publicitaire, en tissu ajouré, récupérée. Le but est de
prévenir la montée en graine des salades à cause de la chaleur.

TABLEAU  ARROSAGE :  Jean-Baptiste  récupérera  un  grand  tableau  noir,  que  nous
installerons contre le chalet à l'entrée du jardin, afin de noter les arrosages à effectuer au fur et à
mesure pendant l'été, ceci pour éviter les surplus et les manques constatés en 2022.

POINT RENCONTRE : Marie-Claire se chargera de mieux fleurir cet endroit très apprécié
par les visiteurs.

ROND  CENTRAL :  Marie  et  Martine  prendront  en  charge  l'agencement  et  l'entretien.
Marie-Claire nous informe que Jacqueline ne souhaite plus s'en occuper.

PARCELLE DE FLEURS À COUPER : Annie et Corinne continueront à s'en charger.

HAIE : Jean-Baptiste prendra en charge l'implantation d'une haie dans l'angle droit au fond
du jardin.



ENDIVES : Marie et Jacky souhaitent utiliser la parcelle bâchée en 2022 pour implanter des
endives.

POTAGER : Nous augmenterons la production de pommes de terre et de haricot secs. Nous
sèmerons et planterons plus de bordures de fleurs autour des parcelles de légumes.

SEMENCES : Jacky, Annie et Corinne se réuniront en janvier pour faire le point sur les
semences en stock et  les commandes de graines à effectuer, ainsi  que pour tenter d'élaborer un
planning des plantations à lancer sous la serre dès février.

SIGNALISATION :  Marie  va  poursuivre  la  réalisation  des  supers  petits  panneaux  de
marquage des cultures cet hiver. Possibilité d'organiser quelques ateliers de fabrication à plusieurs.

OUTILS : Nous procéderons à un inventaire et un marquage des outils à main du jardin, cet
hiver.

VIGNES : Jean-Baptiste aurait besoin pour 2023 de 10 piquets d'acacia.

ÉVENEMENTIEL :

Marie-Claire et Annie s'occuperont de développer les animations :

– La salle des fêtes est d'ores et déjà réservée pour une soirée soupe en octobre 2023.
– Elles réfléchissent à La randonnée d'Émile Guillaumin qui se terminerait par un casse-

croûte au jardin.
– L'organisation de la visite d'un jardin pour les adhérents jardiniers des  alentours.

COMMUNICATION : 

Corinne propose de se charger de la communication par mail auprès des adhérents. Hubert
s'engage à lui faire passer la liste des adresse mails en sa possession.

Marie souhaiterait pouvoir suivre en temps réel les semis et plantation au Jardin d'Émile
pour effectuer ses propres travaux dans son potager personnel et avoir des récoltes toutes l'année.
Corinne lui signale que ce côté pédagogique est en partie disponible sur la page Actualité du site
internet. 

RAPPROCHEMENT ÉCOLE :

Hubert  nous  informe  qu'il  a  pris  l'initiative  d'entrer  en  contact  avec  la  directrice  de  l'école
communale  pour  proposer  la  mise  à  disposition  au jardin  de bacs  de culture  à  destination des
écoliers. 
Marie est volontaire pour s'occuper avec Hubert de la création de ces bacs pour mars 2023. Elle
propose de faire appel à Jérôme pour les aider.
L'utilisation de plaque en acier (de récupération) est évoqué par Hubert mais ne fait pas l’unanimité.
La majorité préférerait l'utilisation de planches en bois. Mais personne n'est d'accord pour qu'un
budget soit alloué à l'achat de matériel pour ce projet, ceci fera l'objet d'une réunion ultérieure.

La réunion se termine par le verre de l’amitié,

Compte rendu rédigé par Corinne et relu par Annie,


